

# 真鬼偽鬼

岡本綺堂

青空文庫



## 一

文政四年の江戸には雨が少なかつた。記録によると、正月から七月までの半年間にわずかに一度しか降雨をみなかつたという事である。七月のたなばたの夜に久しぶりで雨があつた。つづいて翌八日の夜にも大雨があつた。それを口切りに、だんだん雨が多くなつた。

こういう年は、いわゆる片降り片照りで、秋口になつて雨が多いであろうという、老人たちの予言がまず当つた方で、八月から九月にかけて、とかくに曇つた日がつづいた。その九月の末であ

る。京橋八丁堀の玉子屋新道に住む南町奉行所の与力秋山嘉平次が新川しんかわの酒問屋の隠居をたずねた。

隠居は自分の店の裏通りに小さい隠居所をかまえていて、秋山とは年来の碁がたきであつた。秋山もきようは非番であつたので、ひる過ぎからその隠居所をたずねて、例のごとく烏鵲うろの勝負を争つているうちに、秋の日もいつか暮れて、細かい雨がしとしどと降り出した。秋山は石を置きながら、表の雨の音に耳をかたむけた。

「また降つて来ましたな。」

「秋になつてから、とかくに雨が多くなりました。」と、隠居も言つた。「しかしこういう時には、少し降つた方が気がおちつい

て好うござります。」

ここで夕飯の馳走になつて、二人は好きな勝負に時の移るのを忘れていた。秋山の屋敷ではその出先を知つてゐるので、どうで今夜は遅かろうと予期していたが、やがて四つ（午後十時）に近くなつて、雨はいよいよ降りしきつて來たので、中間ちゅうあんの仙助に雨具を持たせて主人を迎えにやつた。

「明日のお勤めもござります。もうそろそろお帰りになりましてはいかが。」

迎えの口上を聞いて、秋山も夜のふけたのに気がついた。今夜のかたき討は又近日と約束して、仙助と一緒にここを出ると、秋の夜の寒さが俄かに身にしみるよう覺えた。仙助の話では、さ

つきよりも小降りになつたとの事であつたが、それでも雨の音が明らかにきこえて、いくらか西風もまじつてゐるようであつた。

そこらの町家はみな表の戸を締切つて、暗い往来にほとんど灯のかげは見えなかつたが、その時代の人は暗い夜道に馴れてゐるので、中間の持つてゐる提灯一つの光りをたよりに、秋山は富島町と川口町とのあいだを通りぬけて、亀島橋にさしかかつた。

橋の上は風も強い。秋山は傘を傾けて渡りかかると、うしろから不意に声をかけた者があつた。

「旦那の御吟味ぎんみは違つております。これではわたくしが浮かばれません。」

それは此の世の人とも思われないような、低い、悲しい声であ

つた。秋山は思わずぞつとして振返ると、暗い雨のなかに其の声のぬしのすがたは見えなかつた。

「仙助。あかりを見せろ。」

中間に提灯をかざさせて、彼はそこらを見廻したが、橋の上にも、橋の袂にも、人らしい者の影は見いだされなかつた。

「おまえは今、なにか聞いたか。」と、秋山は念のために中間に聞いてみた。

「いいえ。」と、仙助はなにも知らないように答えた。

秋山は不思議に思つた。極めて細い、微かな声ではあつたが、雨の音にまじつて確かに自分の耳にひびいたのである。それとも自分の空耳で、あるいは雨か風か水の音を聞きあやまつたのかも

知れないと、彼は半信半疑で又あるき出した。八丁堀へゆき着いて、玉子屋新道にはいろいろとすると、新道の北側の角には玉円寺という寺がある。

その寺の門前で犬の激しく吠える声がきこえた。

「黒め、なにを吠えていやがる。」と、仙助は提灯をさし付けた。その途端に、秋山のうしろから又もや怪しい声がきこえた。

「旦那の御吟味は違つております。」

「なにが違つている。」と、秋山はすぐ訊きかえした。「貴様はだれだ。」

「伊兵衛でござります。」

「なに、伊兵衛……。貴様は一体どこにいるのだ。おれの前へ出

て来い。」

それには何の答えもなかつた。ただ聞えるものは雨の音と、寺の塀から往来へ掩いかかつてゐる大きい桐の葉にざわめく風の音のみであつた。犬は暗いなかでなお吠えつづけていた。

「仙助、お前は何か聞いたか。」

「いいえ。」と、仙助はやはり何にも知らないように答えた。  
「それでも、おれの言う声はきこえたらう。」

「旦那さまの仰しやつたことはよく存じております。初めに誰だ  
といつて、それから又、伊兵衛と仰しやりました。」

「むむ。」

言いかけて、秋山はなにか急に思い付いたことがあるらしく、

それぎり黙つて足早にあるき出して自分の屋敷の門をくぐつた。家内の者をみな寝かせてしまつて、秋山は庭にむかつた四畳半の小座敷にはいつて、小さい机の前に坐つた。御用の書類などを調べる時には、いつもこの四畳半に閉じこもるのが例であつた。

秋の夜はいよいよ更けて、雨の音はまだ止まない。秋山は御用箱の蓋ふたを開けて、ひと束の書類を取出した。彼は吟味与力の一人であるから、自分の係りの裁判が十数件も畳まつてゐる。そのなかで、あしたの白洲しらすへ呼出して吟味する筈の事件が二つ三つあるが、秋山はその下調べをあと廻しにして、他的一件書類を机の上に置きならべた。それは本所柳島村の伊兵衛殺しの一件であつた。

この月の三日の宵に、柳島の町と村との境を流れる小川のほと

りで、村の百姓助蔵のせがれ伊兵衛という者が殺されていた。伊兵衛はことし二十二で、農家の子ではあるが瓦焼きの職人となつて、中の郷の瓦屋に毎日通つていると、それが何者にか鎌で斬り殺されて、路ばたに倒れていたのである。下手人<sup>げしゆにん</sup>はまだ確かに判らないが、村の百姓甚右衛門のせがれ甚吉というのが先ず第一の嫌疑者として召捕られた。

甚吉が疑いを受けたのは、こういう事情に拠るのであつた。同じ百姓とはいながら、甚吉と伊兵衛とは家柄も身代もまつたく相違して、甚吉の家はここらでも指折りの大百姓であつたが、二人は子供のときに同じ手習師匠に通つていたという関係から、生長の後にも心安く附合つていた。伊兵衛は職人だけに道楽をおぼ

えて、天神橋の近所にある小料理屋などへ入り込むうちに、かの甚吉をも誘い出して、このごろは一緒に飲みにゆくことが多かつた。

同年の友達ではあるが、甚吉は比較的に初心である上に双方の身代がまるで違つてゐるので、甚吉は旦那、伊兵衛はお供という形で、料理屋の勘定などはいつも甚吉が払わせられていた。そのうちに伊兵衛の取持ちで、甚吉は亀屋という店に奉公しているお園という女と深い馴染みになつて、少なからぬ金をつぎ込んでいふと、それを氣の毒に思つて、ひそかに彼に注意をあたえる者があつた。お園と伊兵衛とはその以前から特別の関係が成立つて、かれらは共謀して甚吉を籠絡し、その懷ろの錢を搾り取つ

て、蔭では舌を出して笑つてはいるというのである。それが果してほんとうであるかないか、甚吉もまだ確かな証拠を見届けたわけではないが、そんな噂を聞いただけでも彼は内心甚だ面白くなかった。

その以上のことは、吟味がまだ行き届いていないのであるが、これら的事情から推察すると、三日の宵に伊兵衛が瓦屋から帰つて来る途中で、偶然甚吉に出逢つたか、あるいは甚吉がそこに待ち受けていたか、ともかくも何かの口論の末に、甚吉が彼を殺して逃げ去つたものであろうと認められたのも、一応は無理もなかつた。兇器の鎌はあたかもそこらに有り合わせたのか、あるいは甚吉が持ち出して来たのか、それは判らなかつた。

しかし甚吉は亀屋のお園のことや、又それに就いて、このごろかの伊兵衛に悪感情を抱いている事などは、すべて正直に申立てたが、伊兵衛を殺害した事件については、一切なんにも知らないと言い張つてゐるので、その吟味は容易に 落着らくちやくしなかつた。彼は入牢じゅろうのままで裁判の日を待つてゐるのであつた。その係りの吟味方は秋山嘉平次である。

その秋山の耳に、今夜怪しい声が聞えたのである。——旦那の御吟味は違つております。——それを誰が訴えたか。この暗い雨の夜に、しかも往来で誰がそれを訴えたのか。

訴えた者は、伊兵衛でござります。と自分で名乗つた。殺された伊兵衛の魂が迷つて来て、ほんとうの下手人をさがし出して、

自分のかたきを討つてくれと訴えたのであろうか。それならば單に吟味が違つていてと言わないで、本当の下手人は誰であるといふ事をなぜ明らかに訴えないのか。秋山は机にむかつて暫く考えていたが、やがて俄かに笑い出した。

「畜生。今どきそんな古手ふるてを食うものか。」

甚吉の家は物持ちである。その独り息子が人殺しの罪に問われるのを恐れて、かれの家族が何者をか買収して、伊兵衛の幽靈をこしらえたのであろう。そうして、自分の外出するのを窺つて、怪談めいた狂言を試みたのであろうと秋山は判断した。

「よし、その狂言の裏をかいて、甚吉めを小っぴどく引っぱたいてやろう。」

甚吉の罪業ざいごうについては、秋山も実はまだ半信半疑であつたが、今夜の幽靈に出逢つてから、その疑いがいよいよ深くなつた。かれがもし潔白の人間であるならば、その家族どもがこんな狂言を試みる筈がないと思つた。

## 二

あくる朝、秋山嘉平次は同心どうしんの奥野久平を呼んで、柳島の伊兵衛殺しの一件について特別の探索方を命令した。

「人を馬鹿にしていやあがる。眼のさめるように退治つけてやれ。」と、秋山は言つた。

奥野も笑いながら出て行つた。

その日の町奉行所に甚吉の吟味はなかつた。秋山は他の事件の調べを終つて、いつもの通りに帰つて来ると、夜になつて奥野が彼の四畳半に顔をみせた。彼はひとりの手先を連れて、柳島方面へ探索に行つて來たのである。秋山は待ちかねたように訊いた。

「やあ、御苦労。どうだ、なにか面白い種が拳がつたかな。」

「まず伊兵衛の家へ行つて、おやじの助蔵を調べてみました。」  
と、奥野は答えた。「すると、どうです。助蔵の家うちへも幽霊のようなものが出て、——勿論その姿は見えないのでですが、やはり伊兵衛の声で、下手人の甚吉は人違ひだというような事を言つたそ  
うです。」

「仕様のねえ奴だな。」と、秋山は舌打ちした。「どこまで人を馬鹿にしやがるのだ。それで、助蔵の家の奴らはどうした。」

「あいつらのことですから、勿論ほんとうに思つてはいるようです。いや、助蔵の家ばかりでなく、往来でもその声を聞いた者があるそうです。あの辺の町家の女がひとり、百姓の女が一人、日が暮れてから町境いの川のふち——伊兵衛が殺されていた所です。——そこを通りかかると、暗い中から伊兵衛の声で……。女共はきやつといつて逃げ出したそうです。そんなわけで、あの辺では幽霊の噂が一面にひろがつて、誰でも知らない者はないくらいです。

「そこで、貴公の鑑定はどうだ。そんな芝居をするのは、甚吉の

家の奴らか、伊兵衛の家の奴らか。」と、秋山は訊いた。

「そこです。」と、奥野は一と膝すすめた。「あなたの鑑定通り、どうでその幽靈は偽者にせものに相違ありませんが、わたくしも最初は甚吉の家の奴らだろうと思つていました。甚吉の家は物持ちですから、金をやつて誰かを抱き込んで、こんな芝居をさせてみるとと睨んだのですが、だんだん詮議してみると、どうも助蔵の方が怪しいようです。」

「それは少しあべこべのようだが、そんなことが無いともいえねえ。いつたいその助蔵というのはどんな奴だ。」

「助蔵は生れ付きの百姓で、薄ぼんやりしたような奴ですが、女房のおきよというのはなかなかのしつかり者で、十八の年に助蔵

のところへ嫁に来て、そのあくる年に伊兵衛を生んで、今年ちょうど四十になるそうです。ところで、御承知かも知れませんが、伊兵衛は総領で、その下に伊八という弟があります。伊八は兄貴と二つ違いで、ことし二十歳になります。」

「むむ。」

秋山はうなずいた。兄弟であれば、声も似ている。弟の伊八が作り声をして、兄の幽霊に化けているということはもう判り過ぎるほどに判つてしまつた。気の短い秋山はすぐに伊八を引挙げて、手ひどく嚇おどしつけてやりたいようにも思つたが、彼はもう四十を越している。多年の経験上急いては事を仕損じるの実例をもたくさんに知つてるので、しばらく黙つて奥野の報告を聴いている

と、相手はつづけて語り出した。

「おふくろのおきよは、今もいう通りのしたたか者ですから、今さら甚吉を下手人にして見たところで、死んだ倅が生き返るわけでもないので、慾にころんで仇の味方になつて、甚吉は人違いであるということを世間へ吹ふい聴ちようすれば、それが自然に上の耳にもはいると思つて、偽幽霊の狂言をかいたらしいのです。無論それには甚吉の親たちから纏まつた物を受取つたに相違ありますまい。弟の伊八という奴も、兄貴と同じような道楽者で、小博奕こばくちなども打つといいますから、兄貴の死んだのを幸いに、おふくろと一緒にになつてどんな芝居でもやりかねません。近所の者の話によると、伊兵衛と伊八は兄弟だけに顔付きも声柄もよく似ていると

いうことです。」

「それからお園という女も調べたか。」

「天神橋の亀屋へ行つて、お園のことを訊いてみると、お園は伊兵衛が殺されても、甚吉が挙げられても、一向平氣ではしゃいでいるそうです。もちろん一応は取調べてみましたが、今度の一件に就いてはまったく何にも知らないらしく、甚吉も伊兵衛も座敷だけの顔馴染みで、ほかに係合いはないと澄ましていましたが、それは嘘で、どつちにも係合いのあつたことは、亀屋の家も、みんな知つていました。一体だらしのない女で、ほかにもまだ係合いの客があるとかいう噂です。年は二十二だといいますから、甚吉や伊兵衛と同い年で、容貌<sup>きりよう</sup>はまんざらでもない女でした。」

「それだけで伊八とおきよを引挙げては、まだ早いかな。」と、秋山はかんがえながら言つた。

「そうですね。」と、奥野も首をかしげた。「もう大抵は判つているようなものですが、何分にも確かな証拠が挙がつていませんから、下手なことをしてしまふと、あとの調べが面倒でしよう。」

こつちに確かな証拠を掴んでいないと、相手が強情者である場合には、その詮議がなかなか面倒であることを秋山もよく知つていた。

「そこで、あとのこととは藤次郎にあずけて来ましたが、どうでしょう。」と、奥野は秋山の顔色をうかがいながら言つた。

「それでよかろう。」

手先の藤次郎は初めからこの事件に係り合っている上に、平生から相当の腕利きとして役人たちの信用もあるので、秋山も彼にあづけて置けば大丈夫であろうと思つた。そこで今後の処置は藤次郎の探索の結果を待つことにして、奥野はひとまず別れて帰つた。

ゆうべの雨は曉け方からやんだが、きょうも一日曇り通して薄ら寒い湿っぽい夜であつた。奥野が帰つたあとで、秋山は又もや机にむかつて、あしたの吟味の調べ物をしていると、屋根の上を五位鶩ごいさぎが鳴いて通つた。

かれは自分がいま調べている仕事よりも、伊兵衛殺しの一件の方が気になつてならなかつた。事件そのものが重大であるという

よりも、幽霊の仮装を使つて自分をだまそうとした彼らの所業が  
忌々いまいましくてならないのである。

土地の奴らをだますのはともあれ、自分までも一緒にだまそう  
というのは、あまりに上役人かみを侮った仕方である。一日も早く彼  
らの正体を見あらわして、ぐうの音も出ないよう退治付けてや  
らなければ、自分の胸が納まらないのであつた。

「おれはひどく燥あせつているな。」

かれは自ら嘲るように笑つた。いかなる場合にも冷静である筈  
の自分が、今度の事件にかぎつて燥り過ぎるのはどういうわけで  
あるか。忌々しいからといって無暗にあせるのは、あまりに素人  
じみているのではないか。こんなことで八丁堀に住んでいられる

かと、秋山は努めてかの一件を忘れるようにして、他の調べ物に取掛つたが、やはりどうも気が落ちつかなかつた。

そうして、今にも藤次郎が表の門をたたいて、何事をか報告して来るようと思われてならないので、今夜も家の者を先へ寝かして、秋山は夜のふけるまで机の前に坐り込んでいた。寝床にはいつたところで、どうで安々と眠られまいと思つたからである。

そのうちに本石町ほんこくちょうの九つ（午後十二時）の鐘の音が沈んできこえた。五位鶯よなかがまた鳴いて通つた。

秋の夜が長いといつても、もう夜半よなかである。少しは寝ておかなければ、あしたの御用に差支えると思つて、秋山も無理に寝支度にかかり始めると、表で犬の吠える声がきこえた。つづいて門を

たたく者があつた。秋山は待ちかねたように飛んで出て、中間や下女を呼び起すまでもなく、自分で門を明けにゆくと、細かい雨がはらはら顔を撲つた。<sup>う</sup>暗い門の外には奥野と藤次郎が立つていた。

藤次郎はまず奥野の門をたたいて、それから二人で連れ立つて来たものらしい。秋山はすぐに彼らを奥へ通すと、奥野は急いで口を切つた。

「どうも案外な事件が起りました。」

「どうした。やつぱり柳島の一件か。」と、秋山もすこしく胸を跳らせながら訊いた。

「そうでございます。」と、藤次郎が入れ代つて答えた。「奥野

の旦那がお引揚げになつてから、わたくしは亀屋のそばの柳屋と  
いう家に張込んでいました、伊八の奴はそこへたびたび飲みに行  
くことを聞いたからです。おとといもきのうも来なかつたから、  
今夜あたりは来るだらうというので、わたくしも客のつもりで小  
座敷に飲んでいました。亀屋は二階屋ですが、柳屋は平屋ですか  
ら、表の見えるところに陣取つていると、もう五つ（午後八時）  
頃でしたろうか、頬かむりをした一人の男が柳屋の店の方へぶら  
ぶらやつてきました。どうも伊八らしいと思つて家の女中にきい  
て見ると、たしかにそうだと言うので、油断なく見張つていると、  
伊八は柳屋の前まで來たかと思うと、又ふらふらと引っ返して行  
きます。こいつおれの張込んでいるのを覺つたのかと、わたくし

も直ぐに起<sup>た</sup>ち上がつて表をのぞくと、近所の亀屋の店口からも一人の女が出て来ました。その女はお園らしいと見ていると、伊八とその女は黙つて歩き出しました。」

言いかけて、彼は頭をかいた。

「旦<sup>た</sup>那方の前ですが、ここでわたくしは飛んだドジを組んでしまつて、まことに面目次第もございません。それから私が直ぐに跡をつけて行けばよかつたのですが、柳屋は今夜が初めてで、わたくしの顔を識らねえ家ですから、むやみに飛び出して食い逃げだと思われるのも癪にさわるから、急いで勘定を払つて出ると、あいにく又、日和下駄<sup>ひよりげた</sup>の鼻緒が切れてしましました。」

秋山は笑いもしないで聴いていると、藤次郎はいよいよ極りが

悪そうに言つた。

「さあ、困つた。仕方がねえから柳屋へまた引っ返して、草履を貸してくれというと、むこうでは気を利かしたつもりで日和下駄を出してくれる。いや、雨あがりでも草履の方がいいという。そんな押問答に暇をつぶして、いよいよ草履を突っかけて出ると、これがまた鼻緒がゆるんでいて、馬鹿に歩きにくい。それでもまあ我慢して、路の悪いところを飛びとびに……。」

「まつたくあの辺は路が悪いな。」と、奥野は彼を取りなすように言つた。

「御存じの通りですから、実に歩かれません。」と、藤次郎も訳らしく言つた。「おまけに真つ暗と来ているので、今の二人は

どつちの方角へ行つたのか判らなくなつてしましました。それで  
もいい加減に見当をつけて、川岸づたいに歩いて行くと、あすこ  
に長徳院という寺があります。その寺門前の川端をならんで行く  
のが、どうも伊八とお園のうしろ姿らしいのです。」

「暗やみで能くそれが判つたな。」と、秋山はなじるよう訊いた。

「あとで考えると、それがまったく不思議です。そのときには男と女のうしろ姿が暗いなかにぼんやりと浮き出したように見えたのです。」

「ほんとうに見えたのか。」

「たしかに見えました。」

藤次郎は小声に力をこめて答えたが、その額には不安らしい小こ  
皺じわが見えた。

## 三

「それじやあ仕方がねえ。その暗いなかで二人の人間の姿がみえたとして、それからどうした。」と、秋山は催促するようにな訊いた。

「わたくしは占めたと思つて、そのあとを付けて行きました。」  
と、藤次郎は答えた。「伊八とお園は長徳院の前から脇坂の下屋しも敷の前を通つて柳島橋の方へ行く。川岸づたいの一本道ですから

見はぐる氣づかいはありません。あいつら一体どこへ行くのか、  
 妙見さまへ夜詣りでもあるめえと思いながら、まあどこまで  
 も追つて行くと……。それがどうも不思議で、いつの間にか二人  
 の姿が消えてしました。」

「馬鹿野郎。狐にでも化かされたな。」と、秋山は叱つた。

「そういわれると、一言もないのですが、まさかにわたくしが：  
 ⋮。」

「貴様は酒に酔つていたので、狐にやられたのだ。江戸っ子が柳  
 島まで行つて、狐に化かされりやあ世話はねえ。あきれ返つた間  
 抜け野郎だ。ざまあ見ろ。」

秋山は腹立ちまぎれに、頭からこき下ろした。

その権幕が激しいので、奥野も取りなす術すべもなしに黙つてゐる  
と、藤次郎はいよいよ恐縮しながら言つた。

「まあ、旦那。お聴きください。今もいう通り、よくよく考えて  
みると、暗いなかで見えたのが不思議で、見えない方が本当なの  
ですから、わたくしも今さら変な心持になりました。ひよつとす  
ると、畜生めらにやられたのじやないかと、眉毛を濡らしながら  
そこらを見まわしても、あたりは唯まつくらで、なんにも見え  
ません。」

「あたりめえよ。」と、秋山は又叱つた。

「仕方がなしにすごすご引揚げて、もとの長徳院のあたりまで帰  
つて来ると、なにかそこらがそうぞうしくつて、大勢が駆けて行

くようですから、ボヤでも出しやあがつたかと思つて、通りがかりの者に訊いてみると、いやどうも驚きました。町と村との境いにある小川のふちに、助蔵のせがれの伊八が斬られて死んでいるというのです。わたくしも呆氣に取られながら、すぐに其の場へ飛んで行くと、伊八はまつたく死んでいました。近所の者が集まつてわやわや言つてゐるのを搔き分けて、その死骸をあらためてみると、伊八は鎌のようなもので頸筋を斬られているのです。兄貴も鎌で殺され、弟も同じような刃物で斬られている。しかもその死んでいる場所が、兄貴の殺されたのと同じ所だというので、みんなも不思議がつてゐるのです。その知らせに驚いて、助蔵の夫婦もかけつけて来ましたから、わたくしは其の女房のおきよを

取つ捉まえて、本人の家へ引摺つて行つてきびしく取調べると、幾らかしつかり者でもさすがに気が顛倒しているとみて、案外にすらすらと白状してしました。

やつぱり旦那方の御鑑定通り、伊兵衛を殺したのは甚吉の仕業と判つているのですが、今さら甚吉を科人とがにんにしたところで、死んだ我が子が生き返るわけでもないから、いつそ慾にころんだ方が優まさしだと考へて、甚吉の家から三百両の金を貰つて、弟の伊八を幽靈に仕立てたのだそうです。それではまず幽靈の正体はわかつたが、さて今度は伊八の下手人です。」

「甚吉の家の奴らだろうな。」と、秋山は啄くちをいた。

「誰もそう考えそういうことで、現におきよもそう言つていました

。」と、藤次郎は答えた。「おきよはその三百両のうちから五十両だけを伊八に渡して、あとは裏手の空地に埋めてしまつたそうです。伊八は又、その五十両を女と博奕でたちまち摺つてしまつて、残りの金をわたしてくれと強請ゆすつても、おふくろは気が強いからなかなか受けない。そこで、伊八は甚吉の方へねだりに行く。それが二度も三度もつづくので、甚吉の家でもうるさくなつて、秘密を知つている伊八を生かして置いては一生涯わづらの累いだから、いつそ亡き者にしてしまえと、誰かに頼んで殺させたに相違ないと、おきよは泣いて訴えるのです。わたくしも先ずそうだろうと思いましたが、ただ少し不思議なことは……。

そういうと又叱られるかも知れませんが、伊八とお園は川岸づ

たいに妙見さまの方へ行つたらしいのに、そのお園はいつの間に  
か見えなくなつて、伊八だけがここへ来て死んでいる。勿論、わ  
たくしが狐に化かされたとすれば仕方もありませんが、そこが何  
だか腑に落ちないので、念のために亀屋の方を調べてみると、お  
園は日が暮れてから髪なぞを綺麗にかき上げて、いつもよりも念  
入りにお化粧をしていたかと思うと、ふらりとどこへか出て行つ  
たままで、いまだに帰つて来ないというのです。そうなると、わ  
たくしがお園の姿を見たというのも、まんざら狐でもないようで  
……。」

彼はやわらかに一種の反駁を試みた。

秋山の権幕があまりに激しいので、彼は一段と恐縮したように

見せながら、徐々に備えを立て直して、江戸の手先がむやみに狐なんぞに化かされて堪るものかという意味をほのめかしたのである。

秋山はだまつて聴いていた。

あくる朝、奥野は藤次郎をつれて再び柳島へ出張ると、さらに新しい事実が発見された。お園の死骸が柳島橋の下に浮かんでいたのである。

橋の袂には血に染みた鎌が捨ててあつたばかりでなく、お園の袴と襦袢の袖にも血のあとがにじんでいるのを見ると、かれはまず伊八を殺害し、それからここへ来て入水したものと察せられ

た。

「こうなると、わたくしの見たのもいよいよ嘘じやありませんよ。」と、藤次郎は言つた。

「それにしても、道連れの男は誰だ、伊八じやあるめえ。」と、奥野は首をかしげた。

「さあ、それが判りませんね。」

伊八によく似た男といえ巴、兄の伊兵衛でなければならない。伊兵衛の魂がお園を誘い出して、まず伊八を殺させて、それからかれを水のなかへ導いて行つたのであらうか。藤次郎が伊八と思つて尾行したのは、実は伊兵衛の亡靈の影を追つていたのであるうか。それは容易に解き難い謎である。

甚吉の家族はみんな厳重に取調べられて、父の甚右衛門は一切の秘密を白状した。それはおきよの申し口と符合していたが、伊八殺しの一件について彼はあくまでも知らないと主張していた。

伊八を殺したのはお園の仕業と認めるのほかはなかつた。

それにしても、お園がなぜ伊八を殺したか。伊八が兄のかたきを討とうともしないで、却つて仇の味方になつて働いているのを、お園が憎んで殺したとも思われるが、その平生から考へると、お園の胸にそれほどの熱情を忍ばせていようとは思われなかつた。

藤次郎の眼に映つた幻影がもし伊兵衛の姿であるとすれば、その魂が情婦の力をかりて、憎むべき弟をほろぼしたとも見られる。果してそうならば、お園は男のたましいに導かれて、一種の魔術

にかかつた者のように、ほとんど無意識に伊八を殺したのである。同じ場所に於いて、おなじ刃物を以つて……。

最初の幽靈が果して偽者であつたことは、おきよと甚右衛門の白状によつて確かめられたが、後の幽靈が果して眞者ほんものであるかないかを、確かめ得るものはなかつた。こういうたぐいの怪談を信じまいとする秋山も、それに対しても正当の解釈をあたえることが出来ないのを残念に思つた。

もう一つ、秋山を沈黙せしめたのは、伝馬町の牢屋につながれている下手人の甚吉が頓死したことである。それはあたかも、かの伊八が殺されたと同時刻であつた。





# 青空文庫情報

底本：「蜘蛛の夢」光文社文庫、光文社

1990（平成2）年4月20日初版1刷発行

初出：「朝日グラフ」

1928（昭和3）年6月

入力：門田裕志、小林繁雄

校正：花田泰治郎

2006年5月7日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www>

w.aozora.gr.jp/) で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

# 真鬼偽鬼

## 岡本綺堂

2020年 7月13日 初版

### 奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail [info@aozora.gr.jp](mailto:info@aozora.gr.jp)

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>